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В Костанайском государствен-
ном университете  имени Ахмета 
Байтурсынова прошла  ежегодная 
международная научно – практи-
ческая конференция «Байтурсы-
новские чтения – 2019» «Много-
гранность великой степи: духовное 
возрождение, знание и инновации».

До ее начала для гостей и участ-
ников конференции  развернута 
выставка публикаций о научных 
достижениях «Костанайский госу-
дарственный университет имени 
А.Байтурсынова: от традиций к но-
ваторству». Также  для гостей была 
организована экскурсия по музеям 
ВУЗа: А.Байтурсынова, археоло-
гического, энтомологического.

Приветствовала гостей и 
участников конференции ректор 
университета Алма Дощанова: 

-  В 2022 году великому Учите-
лю А. Байтурсынову,  имя которо-
го носит университет, исполнится 
150 лет.  В рамках программы «Ру-
хани жанғыру» проекта «Туған 
жер» в КГУ им. А.Байтурсынова 
создана экспедиция,  которая не-
давно вернулась из г. Оренбург. 
Ученые нашего университета – 
магистранты, докторанты посети-
ли исторические места, связанные 
с именем выдающегося ученого 
Ахмета Байтурсынова,  результа-
ты фундаментального исследова-
ния будут опубликованы в виде 
монографии для дальнейшего ис-
пользования в учебном процессе.

В числе приглашенных зару-
бежные ученые, которые выступи-
ли на пленарном заседании. Мария 
Бенич Пенава - доктор PhD, доцент 
кафедры экономики и бизнеса уни-
верситета Дубровника рассказала 
о цифровизации культурного на-
следия в Хорватии. В ходе обмена 
мнениями на конференции было 
высказано предложение двух сто-
рон – КГУ им. А. Байтурсынова и 
Университета Дубровника (Хор-
ватия)  - о сотрудничестве,   в на-
стоящее время ведутся перегово-
ры с университетом Дубровника 
о двудипломном образовании, что 
позволит в будущем студентам и 
преподавателям пройти обучение 
и стажировку в европейском вузе.

Уполномоченный Европейской 
ассоциации учреждений профес-
сионального и социального об-
разования «EBG gGmbH» (Гер-
мания) Гаукс Вальтер выступил 
с докладом «Развитие междуна-
родного сотрудничества в сфере 
комплексной      модернизации 
предприятий малого и средне-
го предпринимательства». Он 
озвучил  инициативу открытия 
на базе Костанайского Государ-
ственного университета им. А. 
Байтурсынова «Казахстано-гер-
манского отраслевого центра раз-
вития агропредпринимательства».  

- Разработка и реализация стра-
тегии деятельности ЦЕНТРА – это 
совместная работа всех заинтере-
сованных сторон. На этапе орга-
низационного построения, целе-
сообразно создание двусторонней 
рабочей группы по развитию 
проекта, - сказал Гаукс Вальтер. 

 Центр планирует многофунк-
циональную деятельность, что 
предусматривает  создание  вы-
ставочного - учебно-произ-
водственного и кредитно-ли-
зингового подразделения, где 
действующие и планирующие раз-
витие     предприниматели региона 
могут  знакомиться с современны-
ми технологиями и оборудовани-
ем,  обеспечить подготовку ква-
лифицированных рабочих кадров,  
заказать и приобрести в лизинг не-
обходимые средства производства. 

- Инициируемый проект на-
ходит поддержку у немецких 
производителей, которые вы-
ражают готовность обсуждать 
участие в  оснащении и работе 

Центра, рассматривая при этом 
перспективу продвижения соб-
ственных,  торгово-экономиче-
ских интересов на рынок Казах-
стана, - сказал немецкий гость.

Здесь же, на конференции под-
писан Меморандум между Между-
народной ассоциацией содействия 
развитию регионов „ILE“ e. V. 
(Германия) и Костанайским Госу-
дарственным университетом им. 
А. Байтурсынова. Господин Ген-
рих Цертих – представитель не-
мецкой стороны и Алма Дощанова 
– ректор университета подкрепи-
ли договор своими подписями.

Интересное предложение по-
ступило и от Ивана Санду -  за-
служенного деятеля науки РФ, 
доктора экономических наук, 
профессора, АПК ФГБНУ ФНЦ 
ВНИИЭСХ, г. Москва (Россия), 
который  представил доклад на 
тему «Инновационное разви-
тие аграрного сектора экономи-
ки России в условиях ЕАЭС». 
Иван Степанович предложил на-

учное сотрудничество в сфере 
агропромышленного комплекса.

От имени молодых ученых при-
ветствовали гостей и участников 
конференции Индира Бейшова – 
кандидат сельскохозяйственных 
наук, обладатель звания МОН 
«Лучший  преподаватель вуза - 
2018 года», лауреат  премии Фонда 
Первого Президента Республики 
Казахстан  2018 года, обладатель 
государственной научной стипен-
дии для молодых ученых Комитета 
науки Министерства образования 
и науки Республики Казахстан, 
победитель областного конкурса 
среди высших учебных заведений 
«5 новых лиц в сфере высшего об-
разования Костанайской области» 
в номинации «Наука», номинант 
премии клуба меценатов Коста-
найской области 2019 года и Мади 
Абдрахманов  - магистр филоло-
гических наук,  докторант перво-
го года обучения по специально-
сти «Иностранная филология». .

Молодые ученые говорили о 
том, что в КГУ им. А. Байтурсыно-
ва созданы все условия – матери-
ально-техническая база, научный 
потенциал – для того, чтобы мо-
лодые могли заниматься наукой:

- Мы благодарим ректора 
Алму Дощанову, которая под-
держивает молодежь во всех на-
чинаниях. У нас есть возмож-
ность выезжать на конференции, 
участвовать в различных науч-
ных проектах во благо нашего 
вуза, - сказала Индира Бейшова. 

В  панельной  сессии на тему 
«Журналистика и PR в цифровую 
эпоху: новые вызовы времени» 
приняли  участие обучающиеся 
и ученые Южно-Уральского го-
сударственного университета   (г. 
Челябинск, РФ), который прохо-
дил в  режиме онлайн. В таком 
же формате  прошла конференция 
на тему «Актуальные проблемы 
филологии» с участием ученых 
Белорусского государственного 
университета. Параллельно про-
шел круглый стол «Социокуль-
турные аспекты модернизации 
общественного сознания в Казах-
стане» с участием Северо-Казах-
станского отделения ОО "Казах-
станский философский Конгресс". 

Работа секций прошла по 5 на-
правлениям: «Великая степь в 
глобальном мире: духовное воз-
рождение в интеграции образо-
вания»;  «Высокие технологии 
и инновации в АПК в контексте 
четвертой промышленной рево-
люции»;  «Экономические и пра-
вовые аспекты инновационного 
развития Казахстана на современ-
ном этапе»;  «Технические науки: 
теория, методология и практика»; 
«Глобальные тренды цифрови-
зации и международный опыт».
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В конференц-зале Коста-
найского государственного 
университета им. А. Байтур-
сынова прошло заседание 
экспертного  круглого  стола  
на тему «Президентские вы-
боры 2019: роль и значение».

Как известно, в марте 2019 
года Н. Назарбаев сложил 
свои президентские полно-
мочия и  в соответствии с 
Конституцией они перешли 
к спикеру Сената.  Это было 
сделано абсолютно легитим-
но и в рамках закона.  Поэто-
му Президент страны Касым-
Жомарт Токаев, 9 апреля 2019 
года выступил с обращением, 
где заявил о предстоящих вы-
борах Президента, которые 
состоятся 9 июня 2019 года. 
Решение о проведении внео-
чередных выборов Президен-
та РК - важное, необходимое, 
правильное и своевременное, 
оно полностью соответству-
ет принципам демократии и 
отвечает интересам страны. 

Об этом говорили участ-
ники  круглого стола, среди 
которых активисты и руково-
дители НПО, профсоюзных 

организаций, политической 
партии «Nur Otan», Ассам-
блеи народа Казахстана, Ре-
гиональной коалиции демо-
кратических сил «Казахстан 
- 2050», президент Клуба 
молодых предпринимателей 
«Жас Атамекен», учрежде-
ний культуры, научно-педа-
гогическая общественность и 
студенческая молодежь ВУ-
Зов г.Костанай, республикан-
ские и региональные СМИ.    

С приветственным  сло-
вом к участникам круглого 
стола обратилась  ректор Ко-
станайского государствен-
ного университета им. А. 
Байтурсынова,  депутат 
Костанайского областного 
маслихата, член политиче-
ского совета Костанайского 
областного филиала партии 
«Nur Otan» Алма Дощанова;

- Избрание Президента 
страны позволит обеспечить 
преемственность и стабиль-
ность политического курса. 
Наша казахстанская модель 
развития за годы суверени-
тета доказала свою эффек-
тивность, а также была при-

знана во всем 
мире, как при-
мер сочетания 
ценностей эко-
номического ро-
ста, социальной 
стабильности и 
межнациональ-
ного согласия. 

О граждан-
ской ответствен-
ности говорили 
и другие участ-
ники конфе-
ренции – Ринат 
Бектемиров-ру-
ководитель тата-
ро-башкирского 
этнокультурно-
го объединения 
«Дуслык», Ди-
нара Утебаева 
– председатель ОФ «Граж-
данский Альянс», Зарина 
Кокжанова – президент клу-
ба молодых предпринимате-
лей «Жас Атамекен», Руслан 
Мурзагалиев – председатель 
республиканского молодеж-
ного движения   Ассамблеи 
народа Казахстана «Жаңғыру 
жолы» по Костанайской об-

ласти и другие. Все они го-
ворили о необходимости и 
своевременности проведе-
ния президентских  выборов. 

От имени студентов Ко-
станайского Государствен-
ного университета им. А. 
Байтурсынова выступил  
Арман  Бисембаев -  депу-
тат молодежного маслихата 

г. Костанай, студент 3 курса 
юридического факультета:

- Призываю всех казах-
станцев, в частности, сту-
дентов нашего университе-
та, проявить гражданскую 
активность и прийти на вы-
боры.  Уверен, что это со-
бытие станет еще одним ша-
гом в наше светлое будущее.

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ 2019: 
роль и значение

 В апреле  в актовом зале 
университета  прошел тра-
диционный ежегодный кон-
курс «Лучший куратор года». 
В этом году он прошел под 
эгидой Года молодежи. Ку-
ратор, как никто другой, 
должен  развивать в студен-
тах стремление к самореали-
зации, прививать каждому 
умение работать в команде, 
использовать  все ресурсы 
- знания, способности,  на-
выки, необходимые для само-
определения и  саморазвития.

Конкурс - это всегда со-
бытие,  это возможность ещё 
раз  продемонстрировать свой 
профессионализм, потому и 
открыт для всех: как молодых, 
так и опытных кураторов. 
Все они разные: преподают 
разные предметы, работают 
на разных факультетах, име-
ют разный стаж работы. Но 
их всех объединяет творче-
ский подход к своему делу и 
большая ответственность за 
возложенные обязанности.

Ф и н а л и с т а -
ми конкурса стали:

1. Ляззат Амангельди-
евна Селеуова - факуль-

тет ветеринарии и техно-
логии животноводства;

2. Юлия Николаевна 
Шандецкая - гуманитар-
но-социальный факультет;

3. Гульмира Касымжа-
новна Алтыбаева - эко-
номический факультет;

4. Макпал Толепбергеновна 
Бекмаганбетова -  инженер-
но-технический факультет;

5. Нурсауле Аманба-
евна Аубакирова - юри-
дический факультет;

6. Динара Туленгалиевна 
Алдашева -  факультет ин-
формационных технологий;

7. Жанар Байаршинов-
на Исмаилова - аграрно-
биологический факультет.

Первые два этапа конкурса 
прошли на факультетах, по 
результатам которых  заявку 
на участие в финале подали 
семь кураторов.  Конкурс 
включал подготовку видео-
ролика, творческий номер и 
индивидуальное задание. В 
отличие от предыдущих кон-
курсов, в этом году авторами 
видеоролика были не кура-
торы, которые представляли 
свою работу, а их туденты. 

Им необходимо было 
не просто рассказать 
о своем кураторе, а 
проявить творческий 
подход и подумать 
над оригинально-
стью изложения. 
Творческий конкурс 
был посвящен Году 
молодежи, поэтому 
в его содержании 
нашли отражение  
самые актуальные 
проблемы студен-
чества. Конкурс ин-
дивидуального за-
дания заключался 
в том, что не было 
проверки знаний, не 
было битвы умов.  
Конкурс  проходил 
в  формате «нестан-
дартный вопрос - 

креативный ответ, индивиду-
альность и оригинальность».          

 Пока конкурсная комис-
сия подводила результаты, 
совет кураторов универси-
тета вручил грамоты ку-
раторам, занявшим призо-
вые места на факультете. 

 Решением конкурсной 
комиссии  звание «Лучший 
куратор года» получила 
Юлия Шандецкая  - препо-
даватель кафедры иностран-
ных языков гуманитарно-
социального факультета. 

 Второе и третье место по-
лучили Макпал Бекмаганбе-
това и Гульмира Алтыбаева. 

Конкурсная комиссия  
дополнительно предста-
вила кураторов к награж-
дению по следующим номи-
нациям:- «Педагогическое 
мастерство»; «Генератор 
идей»; «Творческий под-
ход»; «Педагогическая идея»

Поздравляем по-
бедителя конкурса и  
всех финалистов!!!!

Желаем дальнейших 
успехов в профессио-
нальной деятельности!

ЛУЧШИЙ КУРАТОР ГОДА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Такова тема круглого сто-
ла,  прошедшего  на базе циф-
рового Хаба в Костанайском 
Государственном универси-
тете им. А. Байтурсынова.

Огромная роль в становле-
нии независимой Республики 
Казахстан принадлежит Пер-
вому Президенту Казахста-
на Н.А. Назарбаеву. Об этом 
говорили участники кругло-
го стола – ученые, истори-
ки костанайского региона.

   Сегодня Казахстан - пол-
ноправный член мирового 
сообщества, страна с сильной 
экономикой, сильнейшим на-
родом и большими планами 
на будущее. Казахстану уда-
лось избежать социальные и 
политические потрясения, 
от которых страдают многие 
страны - бывшие Республи-
ки СССР. В связи с этим, с 
особой яркостью высвечи-
вается роль Первого Пре-
зидента Республики Казах-
стан – Елбасы  Нурсултана 
Абишевича Назарбаева в 
успешном решении сложней-
ших задач, стоящих перед 
нашим государством в годы 
становления  суверенитета. 

С момента обретения не-
зависимости Республика Ка-
захстан преодолела сложный 
путь своего становления, 
как молодого, суверенного, 
демократического государ-
ства. Его успехи в плане со-
циальной, экономической и 
политической модернизации 
очевидны и признаны меж-
дународным сообществом. 
Подтверждением тому яв-
ляется председательство-
вание Казахстана в ОБСЕ.

Все выступающие были 
единодушны в своем мне-
нии: роль Н. Назарбаева 

в становлении и развитии 
Казахстана неоценима.

Алмас Абсадық   - ру-
ководитель  проектного 
офиса "Рухани жаңғыру"  
Костанайского государ-
ственного университета 
им.А.Байтурсынова, док-
тор филологических наук, 
профессор представил пре-
зентацию  «Қазақ елінің 
астаналары: Нұр Сұлтан 
тәуелсіздік символы». О ка-
захстанской модели обще-
ственного согласия и обще-
национального единства 
и об ее создателе - Лидере 
нации Н.А.Назарбаеве рас-
сказал Валерий Вишничен-
ко - ассоциированный про-
фессор кафедры Ассамблеи 
народа Казахстана Коста-
найского государственного 
педагогического универ-
ситета им.У.Султангазина,  

Не менее интересными 
были доклады Дениса  Ка-
чеева - доцента кафедры 
философии Костанайского 
государственного универ-
ситета им.А.Байтурсынова, 
кандидата философских 
наук, председателя Северо-
Казахстанского отделения 
ОО «Казахстанский фило-
софский конгресс» «Вклад 
Елбасы в процесс модерни-
зации общественного созна-
ния» и Сергея Самаркина  
- декана факультета допол-
нительного дистанционно-
го образования КГПУ им. 
У. Султангазина, кандидата 
исторических наук, ассо-
циированного профессора 
на тему «Роль Назарбаева 
Н.А. в определении внеш-
ней политики Казахстана 
и его глобальные миро-
творческие инициативы».

РОЛЬ  ЕЛБАСЫ 
в становлении

 и  развитии  Казахстана

ВЫБОРЫ - 2019
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Гуманитарлық-әлеуметтік 
факультетінің тіл және әдебиет 
теориясы кафедрасының 
ұ й ы м д а с т ы р у ы м е н 
қазақтың үш бәйтерегінің, 
С.Сейфуллин, Б.Майлин, 
І.Жансүгіровтың 125 
жылдығына орай және Жастар 
жылы аясында Қостанай об-
лысы жалпы орта білім беретін 

мектептерінің 11-сынып 
оқушылары арасында «Білім 
жарысы» байқауы өткізілді.  

Байқау екі кезеңнен 
тұрды. Бірінші кезең сырт-
тай өткізілді. Қатысушылар 
«Кітап-қазына» тақырыбына 
эссе жазып, электрондық 
поштаға жіберді. Барлығы 
40 жұмыс тіркелді, іріктеліп 
алынғаны – 21. Екінші кезең 
университетте өтті. Бұл 
кезеңде оқушылардың оқу 
сауаттылығы мен мәнерлеп 
оқу шеберлігі тексерілді. 

Байқау қорытындысы 
бойынша ең жоғары 
нәтиже көрсеткен Жангелді 
ауданындағы Ы. Алтысарин 
атындағы орта мектептің 
11 сынып оқушысы Ақбота 
Дүйсенбайға университеттің 
« 6 В 0 2 3 0 1 - Ф и л о л о г и я » 
мамандығында тегін 
оқу құқын беретін сер-
тификат табысталды. 

Тағы бір грант 
өз иесін тапты!

Айгерім 
ЕРБОЛАТҚЫЗЫ,

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 2 курс 

студенті 

С.Торайғыров атындағы 
Павлодар Мемлекеттік 
Университетінде журналисти-
ка мамандығы бойынша XI 
Республикалық пән олимпиа-
дасы өтті. Екі күндік шеберлік 
сынағында журналист маман-
дарын дайындайтын 17 жоғары 
оқу орындарынан 51 студент 
тіркеліп, бақтарын сынады. 
Алғашқы күні «Ұлы даланың 
ұлағаты» тақырыбында 
журналистік қырларын та-
нытатын команданың бей-
неролик ретіндегі танысты-
рылымы көрерменге жол 
тартса, екінші кезеңінде 
тарихи тұлғалар мен ұлы 

даланың шежіресі, тәуелсіздік 
жылдарындағы Қазақстанның 
қол жеткізген жетістіктері мен 
жастар жылындағы өзгерістер 
жайлы ойтолғау жазылды. 
Осылайша қатысушылардың 
жұмысын Павлодар өлкесінің 
білікті журналистерінен 
құралған топ қазылық жа-
сап, бағалады. Екінші 
күні теориялық білімдерін 
тексеру мақсатында екі 
сағаттық тестілеу жүргізілді. 

Қонақжай Павлодарлықтар 
алғашқы күннен-ақ келген 
қонақтарға арнап экскур-
сия жүргізді. Қатысушылар 
қала тарихымен тереңірек 
танысуға мүмкіндік алды. 
Сайыскерлер Бұқар жырау 
мен Әлкей Марғұлан сын-
ды қазақтың мақтаныштары 
туған өлке Ертіс-Баян өңірінің 
тарихы мен келбетіне де-

ген таңданысын бейнесюжет 
арқылы жеткізулері керек бол-
ды. Осы сайыста Қостанай 
қаласының намысын қорғаған 
Ахмет ұрпақтары команда-
сы өздерінің креативтілігімен 
қазылар алқасын тәнті етіп, 3 
орынды қанжығаларына бай-
лады. Қостанай Мемлекеттік 
университетінің журналисти-
ка және коммуникациялық 
менеджмент кафедрасының 
3 курс студенті Айым 
Әбдрашит, 2 курс студенттері 
Айгерім Төлепова мен На-
зерке Дүкенбайдан құралған 
бұл топ оқу орнында алып 
жатқан білімдерінің сапа-
сын жоғары деңгейде көрсете 
алды. Дәстүрлі шараға 
айналған пән олимпиадасы 
еліміздің түкпір-түпкірінен 
жиналған жастардың 
достық мекеніне айналды.

Ахмет ұрпақтары
Кереку төрінде...

2005 жылдан бастап Заң 
факультетінің құрамында 
тұтынушылардың құқықтарын 
қорғау қоғамы, «Фемида+» 
бірлестігі жұмыс істеп келеді. Қоғам 
бүгінде көптеген жетістіктерге 
жетіп үлгіріпті. Тұтынушылар 
құқығын қорғау қоғамының 
қызметі жайында білмек оймен 
ұйымның төрайымы Құралай 
Ахмединовамен сұхбаттастық. 

- «Фемида+» бірлестігінің 
қызметі қандай?

- «Фемида+» қоғамдық бірлестігі – 
тұтынушылардың құқықтарын қорғау 
қоғамы. Бірлестікте көрсетілетін 
қызмет түрлері төмендегідей: са-
тып алу, сату шарттары, тауардың 
сапалылығы хақында халыққа кеңес 
беру; талап-арыздарды және құқықтық 

сипаттағы құжаттарды құрастыру; со-
нымен бірге соттарда, мемлекеттік 
және басқа да ұйымдарда, жеке және 
заңды тұлғалардың құқықтарын 
қорғауда өкілдік етуді жүзеге асы-
ру; азаматтардың құқықтары 
мен міндеттерін бекітуде заңдық 
көмек көрсету, тұтынушылардың 
құқықтарын сотта қорғау; Қазақстан 
Республикасының Конституция-
сында бекітілген және мемлекетпен 
кепілдендірілген азаматтардың сот-
та қорғалу құқығын жүзеге асыру-
ды реттеуде көмек көрсету. Сотқа 
дейінгі істермен, сондай-ақ сотта 
қорғаушы ретінде жәбірленушіні 
дәлелдеп шығамыз. Жалпы, «Феми-
да+» тұтынушылардың құқықтарын 
қорғау қоғамы тұтынушылар мен 
сатушылар (тауар, қызмет көрсету) 
арасындағы қатынастарды реттейді. 

- Тарихы жайлы айтып өтсеңіз?
-Жалпы «Фемида+» тұтынушылар- 

дың құқықтарын қорғау бірлестігі 
2005 жылдан бастап жұмыс атқарып 
келеді. 2007-2012 жылдар аралығында 
кафедра құрамында жұмыс жасадық. 
Одан кейін бірнеше себептерге бай-
ланысты бұл бірлестік жұмысын 
тоқта тұрды. Қазір заң факультетінің 
азаматтық құқық және процесс 
кафедрасы негізінде қайта ашы-
лып, халыққа көмек көрсетудеміз.   

-Халық қандай сұрақтар- 
мен жиі келеді?

- Бізге әртүрлі сұрақтар бойын-
ша келеді. Мәселен сатып алынған 
тауардың сапасы стандартқа сай 
келмесе, тұрғызылған немесе 
жөндеуден өткен үйлердің ақаулары 
болған жағдайда тұтынушылар 

біздің көмегімізге жүгінеді. Халыққа 
көрсетілетін қызмет түрлері де кей-
де көңілден шықпай жатады. Мы-
салы сұлулық салондарының ар-
зан, жарамдылық мерзімі өткен, 
сапасыз өнімдер қолдануы және са-
пасыз қызмет көрсетілуі халықтың 
сотқа шағымдануына әкеледі.  

- Көмек сұрап келген адамдарға 
қандай көмек көрсетесіздер?

- Келген тұтынушыларға ал-
дымен кеңес беріп, сөйлесеміз. 
Кейбірі тек кеңеспен  шектеледі, 
енді бірінің ісі сот алдына баруға 
мәжбүрлейді. Тұтынушылардың көбі 
заң бойынша сауатты өтініш, та-
лап, арыз жазып беруімізді сұрайды. 

-«Фемида+» қоғамының 
осы уақытқа дейін жет-
кен жетістіктері қандай?

- 2010 жылдың 1 желтоқсанында 
Астана қаласында «Еуропадағы 
қауіпсіздік және ынтымақтастық 
ұйымының» (ОБСЕ) саммиті өтті. Сам-
митке мемлекеттік емес ұйымдардың 
ішінен құқық қорғау саласы бойынша 
біздің ұйым өкілдерін шақырды. Сол 
жолы да, 2007 жылы Астана қаласында 
өткен «Гражданский Альянс» 
орталығы ұйымдастырған іс-шараға 
да мен бардым, лауреат атандым. 

- Бірлестіктің студенттермен 
байланысы қандай, олар да келген 
халыққа көмек көрсете ала ма?

- Студенттер көмек жасай-
ды. Олар келіп түскен арыздарды 
тіркейді, кеңес береді, көбіне 2-3 
курс студенттері жақсы ат салысады. 
Бірақ сотқа қатысуға заңды құқтары 
болмағандықтан тыңдаушы ретінде 
ғана бара алады. Тағы бір айта кетерлігі, 

студенттер әлеуметтік желілерде келіп 
түскен шағымдар мен сауалдарға жа-
уап береді. Бірлестіктің ютуб, фейсбук, 
инстаграм желілерінде парақшалары 
бар. Бұл парақшаларды жүргізуге 
көмектесетін белсенді студенттерімді 
алғыспен атап өткім келеді. Олар: 
Шынар Байқадамова, Нұрлан 
Мыңбаев, Санжар Рахимбай, Шыңғыс 
Тарип, Дарья Куширова, Күлпан 
Нағашыбай, Айзере Қайрақбаева, Рау- 
шан Абдахманова, Алмас Қунышбай. 

- Қандай ұйымдармен 
тығыз байланыстасыздар?

- Мемлекеттік ұйымдармен тығыз 
байланыстамыз. Атап айтқанда, 
қалалық СЭС-пен жақсы байла-
ныс орнаттық. Тамаққа байла-
нысты мәселе туып жатса, осы 
мекеменің көмегіне жүгінеміз, яғни 
сараптама жүргіземіз. Медициналық 
көмекті ұйымдастыру департаменті, 
Ұлттық банкпен де байланыстамыз. 

- Сауалдар облыс бойынша 
келіп түсе ме және сотқа дейін 
баратын істер жеңіс таба ма?

- Ауыл, аудан, облыс бойынша 
хабарласады. Тіпті кейде Астана 
қаласынан да қоңырау шалып жата-
ды. Сотта барлық жағдайда дерлік 
жеңіске жеттік, құрылған 2005 жыл-
дан 2019 жылға дейін біз тек екі 
істен ғана жеңіліс таптық. Оның 
өзі сот тарапынан құжаттардың 
дұрыс қаралмауынан орын алды. 

Сұхбаттасқан: Айдана 
АЙБЕКҚЫЗЫ

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 3 курс студенті

Тұтынушылардың құқықтарын қорғау қоғамы

ҰЛЫ ДАЛАНЫҢ ҰЛАҒАТЫБӘРЕКЕЛДІ!
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Петр КАЗАК, 
Аблай УРАЗБЕКОВ, 

Дина НУГМАНОВА, 
Елизавета 

ЗАВГОРОДНЯЯ,
Алина 

СЕЙДАХМЕТОВА
 студенты  2 курса ГСФ 

специальности 
«журналистика»

В Костанае стартовал еже-
годный фестиваль «Студенче-
ская весна-2019».  Церемония 
открытия «Студенческой вес-
ны» собрала все восемь вузов 
Костанайской области: Ака-
демию МВД РК им. Ш. Кабыл-
баева, АркГПИ, КГУ им. А. 
Байтурсынова, КГПУ имени 
У. Султангазина, КиНЭУ им. 
М. Дулатова, КСТУ им. З. Ал-
дамжара, ЧЕЛГУ, Рудненский 
индустриальный институт.

Праздник студенческая 
весна стал традиционным. И 
вот уже 24-й год подряд сту-
денты со всей области соби-
раются вместе,  чтобы пока-
зать свои таланты и выявить 
лучших в каждой номинации.

Первый фестиваль сту-
денческая весна принимал 
Рудненский индустриаль-
ный институт. В этом году 
организаторами фестиваля 
являются ОО «Жас STAR»,  
КГУ им. А.Байтурсынова 
при поддержке ГУ «Управ-
ление по вопросам моло-
дежной политики акима-
та Костанайской области».

Главная цель «Студенче-
ской весны» — поддержка 
и развитие потенциала сту-
дентов, объединение на од-
ной площадке различных 
направлений студенческо-
го творчества. Два дня фе-
стиваля были очень насы-
щенными и интересными. 

Кроме конкурсов кра-
соты, студенты участво-
вали в творческих кон-
курсах, демонстрировали  
стартап-проекты. Также в рам-
ках фестиваля прошел КВН, 
дебатный турнир и фотокросс. 

В первый день фестива-
ля в 12:00 на площади перед 
КГУ им. А. Байтурсынова 
прошёл фото-кросс, органи-
заторами которого выступи-
ло Молодёжное объединение 
«Жастар». В фото-кроссе уча-
ствовало 8 команд: КГПУ им. 
У. Султангазина, КГУ им. А. 
Байтурсынова, КИНЭУ им. 
М. Дулатова, ЧЕЛГУ, Коста-
найская академия МВД им. 
Ш. Кабылбаева, Рудненский 
индустриальный институт, 
Аркалыкский государствен-
ный педагогический инсти-
тут им. И. Алтынсарина, 
КСТУ им. З. Алдамжара. 

Фото-кросс - это экс-
промтное творческое зада-
ние, само задание, это объ-
ект съёмки, командам за 
10 минут необходимо было 
снять оригинальный сюжет, 
придумать к фотографии 
креативную и связанную с 
ней подпись, после чего от-
править его в специальную 
группу в Вконтакте. Если ко-
манда не успела выполнить 
задание в отведённые 10 ми-
нут, жюри снимает команду 
с «конкурса». После каж-
дого этапа жюри в лице  из-
вестного фотографа Георгия  
Шаповалова и Асель Ахан 
– радиоведущей оценива-
ли  выполненные задания по 
десятибальной шкале, мак-

симальное количество бал-
лов которое можно набрать 
– 120 баллов. По окончании 
всех шести заданий жюри 
подсчитывает общее количе-
ство баллов и команда,  на-
бравшая наибольший балл 
побеждает. В этом конкурсе 
победителем стали студен-
ты КиНЭУ, а команда наше-
го университета на 3 месте.

Далее, в рамках фестива-
ля в ДК Мирас прошел твор-
ческий конкурс «ЖасStar». 
На этом конкурсе также все 
вузы представили свои ко-
манды. Молодежь – это «веч-
ный двигатель» будущего. В 
год молодежи открываются 
большие возможности для 
самореализации, продвиже-
ния вперед и основы этого 
будущего закладываются се-
годня. Каждый университет 
представил свой творческий 
номер. Танцевальные коллек-
тивы исполняли современные 
и народные танцы. Участни-
ки играли на музыкальных 
инструментах, удивляли 
зрителей фокусами, читали 
стихотворения, а также пели 
песни. Интересные постанов-
ки вызвали восторг у зрите-
лей. В этом конкурсе победу 
одержала команда ЧелГУ.

 В дебатном турнире силь-
нее стали курсанты МВД РК 
им. Ш. Кабылбаева.  В фе-
стивале команд КВН было 
две награды: в русской и ка-
захской лиге. В казахской 
лиге победу одержали сту-
денты РИИ, а в русской лиге 
студенты КиНЭУ.  Команда 
КГУ (русская лига)  заняла 
3 место. В номинации кон-
курса startup-проектов по-
беду одержал студент РИИ 
Нурсултан Жанабаев, ко-
торый и получил сертифи-
кат на сумму 100 000 тенге. 
Аскар Туманов, который 
представлял наш универси-
тет проектом «Сеть онлайн и 
оффлайн магазинов развива-
ющих игрушек и развиваю-
щих занятий для всех детей 
(Balaland)" занял 3 место.

Но самым интересным и 
зрелищным был  конкурс 
«Жігіт сұлтаны». В конкур-
се жюри выявляли самого 
сильного, мужественного, 
умного, находчивого и та-
лантливого представителя 
вуза. За такие высокие зва-
ния соревновались предста-
вители 8 вузов области. Кон-
курс состоял из двух частей 
- спортивной и творческой. А 
нацелено мероприятие, пре-
жде всего, на пропаганду на-
циональных традиций, обы-
чаев и конечно народных игр. 

- Конкурс «Жігіт сұлтаны» 
состоит из двух этапов и 
включает в себя состязания в 
национальных играх. Участ-
ники будут бороться за зва-
ние достойного казахского 
джигита. Мы считаем, что по-
добный конкурс имеет важ-
ное значение для пропаганды 
национальных ценностей, - 
сказал Абай Дуйсеков -  пред-
ставитель ОО «Жас STAR».

Первый тур конкурса про-
ходил в спортивном комплек-
се «Сунқар», где участники 
соревновались в спортивной 
игре аударыспақ - состязание 
всадников. Вторая часть кон-
курса продолжилась уже в об-
ластной филармонии. В этом 
туре конкурсанты показали 
свои творческие способно-

сти. Участники отвечали на 
вопросы об обычаях и тра-
дициях казахского народа. 

Жюри оценивало участ-
ников по таким критериям 
как ловкость на спортивных 
играх, актерское мастер-
ство и сценическая куль-
тура. В итоге, победителем 
конкурса «Жігіт сұлтаны» 
стал студент Костанайской 
академии МВД РК имени 
Ш. Кабылбаева – Рустем 
Сарсенали, 2 место занял 
студент Костанайского 
филиала ЧелГУ – Руслан 
Абилов, 3 место завоевал 
студент КГУ им. А. Бай-
турсынова Азамат Калиев.

 Не менее красочным было 
шоу конкурса «Мисс сту-
денческая весна». Восемь 
девушек из высших учеб-
ных заведений боролись за 
звание  мисс «Студенческая 
весна-2019",  но заветная 
корона досталась  студент-
ке КГПУ Аине Жакаевой.  
Участницы показывали себя 
в 4 конкурсах: рассказывали 
о себе на «Визитке», демон-
стрировали свои интересы 

и знания на интеллектуаль-
ном конкурсе. В творческом 
туре  – песни, танцы,  ак-
терские навыки, навыки та-
эквондо. Традиционно кон-
курс красоты был завершен 
дефиле в вечерних нарядах. 
Жюри оценивало внешние 
данные девушек, их уме-
ние держаться на сцене, а 
также творческие способ-
ности, таланты и культуру 
речи.  Также определены 
титулы  II вице мисс «Сту-
денческая весна», ею  стала 
студентка КГУ им. А. Бай-

турсынова Дана Онайбаева, 
I вице мисс «Студенческая 
весна» - студентка Коста-
найского филиала ЧелГУ 
Екатерина Поддубная.  

Победители в каждой 
номинации получили гра-
моты и подарки. Ну и по 
традиции,  в завершение фе-
стиваля ректор КГУ Алма 
Дощанова   торжественно 
передала символический 
ключ Рудненскому инду-
стриальному институту, 
который  в следующем году 
станет хозяином фестиваля.

СТУДЕНЧЕСКАЯ ВЕСНА 2019
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Нұргүл ҚОЖАХМЕТ,
ГӘФ Журналистика 

мамандығының 3 курс 
студенті 

Сәуір айының 22 күні 
А.Байтұрсынов атындағы 
Қостанай мемлекеттік 
университетінде кәсіподақ 
ұйымы мен жоғары студент-
тер кеңесінің қолдауымен 
«Мисс ҚМУ – 2019» сұлулық 
пен өнер байқауы өтті. 
Байқауға оқу ордамыздың 
ең сұлу да, инабатты 8 аруы 
қатысып, тәж үшін күресті.

Байқау визитка, той 
көйлектер дефилесі, ин-
теллектуалды байқау, 
шығармашылық нөмір және 
кешкі көйлектер дефилесі 
сияқты бөлімдерден тұрды. 
Алғашқы бөлімде арулары-
мыз өздерін бейне-роликтер 
арқылы таныстырса, сайыс 
той көйлектер дефилесімен 
жалғасын тапты. Ал интел-
лектуалды бөлімде сұлулар 
логикалық сұрақтарға жауап 
беру арқылы өздерінің ой-
өрістерінің кеңдігін көрсете 
алды. Сайыскер қыздар 
«ҚМУ-нің сұлу бойжеткені» 
атағына лайықты екендерін 
әр түрлі сынақтарда 
байқатуға тырысып бақты, 
арулар ән шырқап, би би-
леп, түрлі аспаптарда да 

ойнап көрермендердің 
ықыласына бөленді. 
Байқау кешкі 
көйлектер дефилесі 
бөлімімен аяқталды. 

Б а й қ а у д ы 
қорытындылай келе 
әділқазылар алқасы, те-
атр және кино актері 
Әлімхан Мырзахан, шоу-
мен Рач Мартиросян және 
«Мисс Қостанай–2017» 
Анастасия Данчева, «Thai 
market» дүкенінің дирек-
торы Оксана Зайнуллина, 
«Принцесс» той көйлектер 
салонының директо-
ры Әлима Сәлімжанова 
шешімді бір ауыздан 
қабылдады. Байқау 
қорытындысы бойынша 
бойжеткендер түрлі номи-
нациялар бойынша мара-
патталды: «Мисс спорт» 
– заң факультетінің 3 курс 
студенті Дана Оңайбаева, 
«Көрермендер көзайымы» 
– г у м а н и т а р л ы қ -
әлеуметтік факультетінің 
студенті Виктория Ав-
гумбаева, «Мисс стиль» 
– витеринарлық және мал 
шаруашылығы техно-
логиялары факультетінің 
студенті Дарина Батыры-
ва, «Мисс интеллект» – 
гуманитарлық-әлеуметтік 
факультетінің студенті Гау- 

хар Мұратқызы, «Мисс та-
лант» – заң факультетінің 
студенті Жадыра Шаненова.

«Мисс ҚМУ – 2019»  
тәжі Дана Оңайбаеваға, 

ал «Вице мисс ҚМУ 
– 2019» атағы Карина 
Аймухамбетоваға бұйырды.

Байқауға қатысқан сұлу- 
ларымыздың барлығы да 

жеңіске лайық деп ойлай-
мыз, бірақ сайыс болған 
жерде жеңімпаз бола-
ды, сондықтан жеңілдім 
деп мойымаңыздар! 

М и с с  Қ М У  –  2 01 9

«Мисс ҚМУ – 2019» - Дана Оңайбаева
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Айгерім 
ШАЯХМЕТОВА,

ГӘФ Журналистика 
мамандығының 3 курс студенті

Қазіргі таңда техноло- 
гияның жылдам дамып жатқанын 
жақсы білеміз. Техниканың қарыштап 
дамуы өндірісті, күнделікті күйбең 
тіршілікті жеңілдетті. Көптеген 
қызмет түрлері қолайлы, әрі жылдам 
жүргізілетін болды. Компьютерлік 
ойындардың да дамыған дәуірі. 
Бұл саланың қарқынды жетілуінің 
арқасында спорттың жаңа түрі пай-
да болды, ол – киберспорт. Кибер-
спорт дегеніміз – бір адамның екінші 
бір адаммен компьютерлік ойын 
арқылы жарысқа түсуі. «Doom 2» ой-
ынынан бастау алған спорт түрінің 
бүгінгі жетістіктері жаман емес. Бір 
қарағанда баланың ермегі іспетті 
көрінетін компьютерлік ойындарда 
жеңіске жету соншалықты жеңіл деп 

айтуға болмайды. Аталмыш спорт 
түрі де табандылық пен ұтқырлықты 
талап етеді. Команда құрып, нақты бір 
мақсат жолында ұйымдасқан адамдар 
экранның келесі бетіндегі қарсыласын 
жеңу үшін түрлі әдіс-тәсілдерді 
пайдаланады. Киберспорттың жас- 
тар арасындағы мәртебесі жыл са-
нап өсуде. Дәстүрлі түрде өтетін 
турнирлері мен басқосулары 
бар. Басқа спорт түрлеріндегідей 
мұнда да өзге кәсіптерін ысы-
рып тастап, тек киберспортпен ай-
налысып жүргендері жетерлік. 

ҚМУ СТУДЕНТТЕРІ ДЕ КИБЕР-
СПОРТПЕН ШҰҒЫЛДАНАДЫ 

А.Байтұрсынов атындағы Қостанай 
мемлекеттік университетінің 
студенттері де жаңа спорт түріне 
бет бұрған. Оқу орнындағы «Па-
расат» цифрлық орталығында ки-
берспорт ойыншыларына арна-
лып клуб ашылмақ. Жуырда ҚМУ 
қабырғасында алғаш рет киберспорт-
тан турнир өтті. «Dota 2» турнирінің 
ұйымдастырушысы – ақпараттық 
технологиялар факультетінің 3 курс 
студенті Заманбек Жақсылықов. 
Оқу ордамыздың басшылығының 
қолдауымен және Заманбектің күш-
жігерінің арқасында сайыс жақсы 
деңгейде өтті, жаңа саланың облыс 
көлеміндегі дамуына сеп болды.  

- Заманбек, киберспорттың 
басқа спорттық ойындар-
дан айырмашылығы неде?

- Киберспорт – бұл екпін алып келе 
жатқан жаңа спорт түрі. Ерекшілігі 
– бір орында отырып, шалғайдағы 
қарсыластармен жарысуға болады. 
Бұл спорттың түрі шыдамдылықты, 
шапшаң ойлауды қажет етеді. Ең бас- 
ты қабілет – жылдам әрекет жасай 
білу. Киберспортпен әуесқой және 

кәсіби айналысуға 
болады. Сіздің 
көкейіңізде тінтуірді 
шертіп қана ойнай-
тын ойынды неге 
спорт дейді деген са- 
уал туындауы мүмкін! 
Олай ойласаңыз 
қателесесіз, атал-
мыш ойын барысын-
да біздің миымыз 
тез шешім қабылдап, 
қарсыласына лез-
де жауап беруі тиіс. 
Сондықтан бұл 
кәдімгі спорт. Әрине 
нанотехнологияның 
ж е м і с і . 

- К и б е р с п о р т 
ресми түрде 
танылған спорт па?

- Киберспортты 
спорт ретінде рес-
ми түрде таныған 

елдердің саны жыл сайын өсуде. 
АҚШ, Германия, Ресей және оңтүстік-
шығыс Азия елдері осы тізімде. 2017 
жылдың Қазан айында Халықаралық 
Олимпиада Комитеті киберспорт-
ты олимпиадалық спорт түрі 
ретінде тану мәселесін қарастырды. 
Сарапшылардың есептеріне 
сәйкес, 2017 жылы киберспорттың 
халықаралық нарықтағы 
айналымының көлемі 655 млн. дол-
лар, ал 2021 жылға қарай, болжам 
бойынша, 1,6 млрд доллардан асады 
деп күтілуде. Өзіңіз байқағандай, 
қомақты қаржының көзіне айналып 
отыр. Біздің елімізде де киберспорт 
ресми түрде бекітілген. 2018 жылы ҚР 
мәдениет және спорт министрлігінің 
шешіміне сәйкес танылған бола-
тын. Қазіргі таңда Қуаныш Есе-
кеев бастаған топ Қазақстанның 
атын шетелге танытып жүр. 

-Кез-келген адам киберспорт-
ты оңай меңгеріп кете ала ма?

- Киберспорт барлық спорт түрі 
секілді үлкен дайындықты қажет 
етеді. Өзін әрдайым компьютер ал-
дында шыңдап, ойындардың хас 
шебері болуы үшін мықты денсаулық 
керек. Сондықтан салауатты өмір 
салтын ұстанатын, күн тәртібіне 
бағынатын адам болуы керек. Ұзақ 
уақыт бойы қозғалыссыз бір жерде 
отыратындықтан ағзаға зиян тиюі 
мүмкін. Киберспорттағы басты фак-
тор –  жылдамдық. Ол үшін замана-
уи компьютер болуы да маңызды. 

- Білуімше, сенің бастамаңмен 
университетте киберспорттан тур-
нир өтті. Мақсаты қандай болды?

- Біздің мамандықта оқитындардың 
көбісі –  компьютердің алдында 
уақытын аямайтындар. Олар әрдайым 
жаңашылдыққа әуес. Сол себептен 
киберспорттан турнир өткізу ойы-
ма келді. Курстас достарымнан да 

қолдау таптым. ҚМУ әкімшілігі 
де көмегін аяған жоқ. Турнир «Па-
расат» цифрлық хаб орталығында 
өткізілді. Қатысушылар саны 
шектеулі болғанымен, бақтарын сы-
нап көргісі келетіндер көп болды.   
Ойынға  «Рабочий класс»,  «5 kage»,  
«Totonya+4»  және жеңімпаз топ «Dark 
Horse» қатысты. Бұл жерде басты 
міндет жеңу болған жоқ, алғаш рет 
ұйымдастырылған турнирден алған 
әсерімізбен шабыттандық. Студент-
тер өздерінің жинаған тәжірибесі мен 
қабілеттерін осы жерде көрсетуге 
және сынап көруге мүмкіндік алды. 
Жоғарыда айтып кеткендей кибер-
спорт клубын ашу жоспарда бар. 
Клуб мүшелерін тағайындаймыз, ар-
найы дайындық жұмыстарын жүргізу 
үшін кесте құрылатын болады.

- Заманбек, киберспорт әлемі 
енді танылып келе жатқан дүние. 
Саланың мүмкіншіліктері күннен-
күнге артып келе жатқанын білеміз. 
Ендеше қазіргі таңда киберспортқа 
қатысты қалыптасқан 3 нақты 
факторды атап көрсете аласың ба?

- Бірінші, киберспорт – бұл жақсы 
табыс көзі. «Егер спорт ақша әкелсе, 
онда әрбір еврейдің үйінде екі турник 
ілініп тұрар еді» деген оймен толық 
келіспеймін. Шын мәнінде спортшы 
кәсіпқойлар қатарына кіре алса, яғни 
спорт оның кәсібіне айналса, еңбегі 
мен жігерінің арқасында жақсы 
көрсеткіштерге қол жеткізсе спорт-
тан өте жақсы табыс табуға болады. 
Киберспортта да дәл солай. Әлемде 
бейне ойындарды жақсы көретін 
және тегін ойнайтын қарапайым 
миллиондаған ойыншылар бар. 
Сондай-ақ өзіне назар аударта алған 
және осы кәсіппен тек жаңа вело-
сипед немесе жақсы спорттық аяқ 
киімге ғана емес, сонымен қатар ана-
сын круизге жібере алатын, әкесіне 

машина, өзіне жаңа пәтерге ақша 
таба алатын ойыншылар да жетерлік. 

Екінші, киберспорт – ең жылдам 
спорттық ойын. Егер әңгіме үлкен 
теннис және еуропалық  футбол ту-
ралы болса, кім көбірек жүгіреді, 
теннисші немесе футболшы деп 
ойлайсыз? Таңқалуыңыз мүмкін, 
бірақ теннисші. Теннисшілер тен-
нис кортында 15 километрге дейін 
жүгіреді, ал футболшылар позици-
ясына байланысты кем дегенде 7-10 
киллометрді еңсереді. Сонда да ки-
берспортшылар ең жылдам болып 
қала береді. Себебі олар минутқа 
байланысты әрекет жасайды. Кәсіби 
геймерлер минутына екі жүзден үш 
жүзге дейін клик басуы норма болып 
саналады. Өзіңіз ойлап көріңізші, 
бір минуттағы 240 қозғалыстың 
орташа көрсеткіші – секундына 4 
қозғалыс. Бұл әрине тек пернетақта 
мен тінтуірдің көмегі арқылы 
жүреді. Әлемде бір ғана рекордсмен 
бар, лақап аты – Losira (геймерлер 
көбіне лақап атпен тіркеледі). Оның 
көрсеткіші – минутына 900 клик.

Үшінші, киберспорт 70 
жылдардан бастау алады.

Бұрынырақ айтып кеткендей, ки-
берспорт 21 ғасырда ғана көбірек 
таныла бастағанмен, ол одан ерте-
рек, 70 жылдардың маңайында ене 
бастаған. Бірінші киберспорттық 
турнир 70-ші жылдардың басын-
да Стэнфорд университетінде өтті. 
Ойын галактикалық ғарыштық 
соғыстар деп аталды және 
примитивті, аркаданы ату болды. 
Ал кейінірек, «Сегіз биші», Tetris, 
Pacman, Donkey Kong және т. б. аты 
аңызға айналған ойындар бойын-
ша да турнирлер ұйымдастырылды.

-Заманбек, қызықты, біз 
үшін әлі тың ақпараттармен 
бөліскеніңіз үшін рақмет! 

КИБЕРСПОРТ – ЕРМЕК ПЕ,  ӘЛДЕ СПОРТ ПА?
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      Группа ученых  Костанай 
ского государственного 
университета им. А.Байтур- 
сынова во главе с руково- 
дителем  Проектного офиса 
«Рухани жаңғыру» Алмасом 
Абсадыковым вернулась 
из научной  экспедиции в г. 
Оренбург по местам Ахмета 
Байтурсынова,  выдающегося 
ученого и просветителя. 
     В состав  исследователь- 
ской  группы вошли  магис- 
транты, докторанты и веду- 
щие ученые университета.
  В  2022 году со дня   
рождения Ахмета Бай- 
турсынова, имя которого 
носит университет, испол- 
нится 150 лет. В связи с  
этим в вузе  разработана 
комплексная программа, 

посвященная этой дате.  
     Экспедиция, созданная в 
рамках программы «Рухани 
жаңғыру» проекта «Туған 
жер»,  посетила исторические 
места, связанные с жизне 
деятельностью   А.Байтурсы- 
нова,   изучила  архивные 
документы, занималась  
сбором материала для музея. 
Ученые побывали в доме, где 
жил Ахмет Байтурсынов, 
и в здании, где находилась 
когда-то редакция газеты 
«Қазақ», которой он  
руководил. В ближайшее 
время экспедиция отправит- 
ся на родину Ахмета 
Байтурсынова  в село Акколь. 
Результаты  фундаменталь- 
ного исследования  будут   опу- 
бликованы в виде моногра- 

фии для дальнейшего 
использования в учебном 
процессе, а по итогам поездки 
будет снят документальный 
фильм о жизни и творчестве  
Ахмета Байтурсынова.
 После возвращения 
экспедиции в региональной 
службе коммуникаций Кос- 
танайской области (зда- 
ние областного телекана- 
ла Qostanai состоялся бри- 
финг для средств 
массовой информации 
области об итогах 
научной экспедиции «По 
местам А. Байтурсынова: 
Оренбургский период”, на 
котором ученые рассказа- 
ли ученые и продемон- 
стрировали короткий фильм 
об итогах экспедиции.  

По местам А. Байтурсынова: 
ОРЕНБУРГСКИЙ ПЕРИОД

   В КГУ им. А.Байтур- 
сынова подведены итоги  
конкурса видеороликов 
«Я выбираю КГУ!», 
победитель которого стано- 
вится обладателем обра- 
зовательного гранта и 
получает право на бесплатное 
обучение по выбранной 
специальности университета.
  Напомним,  конкурс ви- 
деороликов в университете 
существует уже 3-й год, к 
участию  в  нем   допускаю- 
тся учащиеся  11 классов  
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х  
школ  г. Костаная    и    Кос- 
танайской области и вы- 
пускники колледжей с 
казахским и русским язы- 
ками обучения. 
    Чтобы стать обладателем 
сертификата,  конкурсанты 
должны отправить заявку 
и снять видеоролик на 
3-5 минут, в котором 
будут указаны причины 
поступления в КГУ им. А. Бай- 
турсынова. Критериями оцен- 
ки ролика являются 
соответствие содержания 
теме конкурса, оригиналь- 

ность,  наличие информации  
об  университете,  творчес- 
кий подход к изложению и 
оформлению. 
Финалисты конкурса  презен- 
товали свои видеоролики 
перед конкурсной  комиссией,  
и только двое по итогам го- 
лосования получили  серти- 
фикат на образовательный 
грант: Аружан Сарсенбаева 
(СШ № 5) и Нүсіпқан 
Жасұлан (СШ № 10). 
Воспользоваться грантом 
ректора они смогут при 
условии успешной сдачи 
ЕНТ. 
       Сертификаты   победителям  
конкурса будут вручены на 
последнем звонке, а пока 
все финалисты получили 
дипломы за участие.  
 Всю необходимую ин- 
формацию о конкурсе «Я 
выбираю КГУ» вы можете 
найти на сайте университета 
h t t p : / / k s u . e d u . k z / .
  А посмотреть видео всех 
участников можно по  по 
ссылке:  https://www.you-
tube.com/channel / UCTg-
zgeoQsmqhs30htE5sWUg

ГРАНТЫ РЕКТОРА – 
победителям конкурса

    Студенты Костанайского 
г о с у д а р с т в е н н о г о 
у н и в е р с и т е 
та имени А. Байтурсынова  
Ильяс Азелханов и Зарина 
Мырзатаева приняли участие 
в конкурсе Startup Week-
end – 2019, который  прошел 
на площадке Астана  Hub.
   Международный фонд 
Citi  Foundation  совместно  
с  Бизнес-инкубатором  
MOST  и Youth Busines 
International  реализуют 
проект Jastar Business по 
развитию молодежного 
предпринимательства в Ка- 
захстане. Цель  проекта  
-  обучить молодых людей 
навыкам создания и ведения 
бизнеса, дать возможность 
выйти на локальный  и  
международный рынок.
Ильяс и Зарина представили 
совместный проект  ARchitec. 
ARchitec - это мобильное 
приложение, благодаря 
которому архитектурный и 
дизайн-проект\ квартиры,  
который разрабатывают 
они сами, можно увидеть 
в реальности, в эффекте 
3D. К слову сказать, и 
мобильное приложение 
разработано самими 

ребятами под руководством 
декана факультета 
и н ф о р м а ц и о н н ы х 

т е х н о л о г и й 
Азамата Жикеева. 
 Проект, который 

презентовали наши 
студенты на этом 
конкурсе, стал обладателем 

сертификата АО «КазЦЕНТР 
ЖКХ» (г.Астана), 
которое предоставит 
площадку для реализации 
пилотного проекта. 
Своими впечатлениями 
об этом конкурсе делятся 
наши победители: 
    - Для нас  это первый 
конкурс  стартапов. На самом 
деле,  участие в подобного 
рода мероприятиях 
оказалось очень полезным, 
особенно  познавательными 
оказались лекции и мастер-
классы, которые там 
проводились. Благодаря им 
мы  узнали, как правильно 
подавать информацию, 
как составлять 
презентации,  на что 
обращать внимание, чтобы 
привлечь   инвесторов,  
ведь им важно знать, как 
твой проект работает.  В 
дальнейшем мы хотели 
бы участвовать в таких 
же конкурсах, возможно, 
уже с другими стартапами.
   Проект   Startup Weekend  
поддерживает  тему  Года 
молодежи в Казахстане, 
которому дал старт Первый  
Президент Республики 
Казахстан Н.А. Назарбаев. 

СТУДЕНТЫ КГУ – ЛУЧШИЕ

ЭКСПЕДИЦИЯ ГОД МОЛОДЕЖИ

СТАРТАП - ПРОЕКТЫ
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3 курса ГСФ, 
специальность 

«Журналистика»
 
  Конвенция   ЮНЕСКО по 
защите и продвижению 
культурного наследия, в 
которой принимает участие 
Казахстан, ежегодно про- 
водит культурные мероприя- 
тия. Совместно с сетью 
французских альянсов Казах- 
стана посольства Бельгии, 
Канады, Франции, Марокко 
и Швейцарии  с 1 марта по 
30 апреля   проводят  сезон 
культурных мероприятий 
« Ф р а н к о ф о н н а я 
весна-2019», посвященный 
международному дню 
франкофонии, который 
отмечается по всему миру 20 
марта. В этом году он   совпал с 
празднованием Наурыза в Ка- 
захстане, поэтому сезон 
было решено назвать 
# F r a n k o f o n ı N a ý r y z y . 
 Франкофония – это 
геокультурное пространство, 
объединяющее 80 стран и 
более 300000000 жителей 
пяти континентов, 
говорящих на разных 
языках. Франкофонная 
весна - время, когда страны, 
разделяющие эти ценности 
и поддерживающие деятель- 

ность Международной орга- 
низации франкофонии, 
у с т р а и в а ю т  
мероприятия, поо- 
щряя проявление культурного 
разнообразия во всем мире.
 Франкофонная 
весна-2019 представлена 
казахстанцам насыщенной 
программой: фес- 
тиваль кино, обсуждение 
темы «Женщины и наука» 
астанинским клубом 
ж е н щ и н - ф р а н к о ф о н о в , 
диктант от послов, 
Х1-й национальный 
конкурс франкофонной 
песни и  выставка 
комиксов «Смурфики» 
бельгийского автора Пейо.
 В Х1-межнациональном 
конкурсе франкофонной 
песни приняла участие 
и стала победителем в 
категории «Франкофоны» 
студентка гумани- 
т а р н о - с о ц и а л ь н о г о 
факультета, специальности 
«Иностранная филология»  
К о с т а н а й с к о г о 
г о с у д а р с т в е н н о г о   
университета им. А. 
Байтурсынова Гаухар 
Рустемқызы, которая 
исполнила  песню «Fmi-
dable» французского 
исполнителя Stromae. 
Тема конкурса - «Современная 

Франкофонная песня»: 
нужно было представить 
композиции, вышедшие 
после 2000 года. Возраст 
конкурсантов от 18 до 28 лет. 
Полуфинал конкурса прошел 
в 6-ти городах Казахстана - 
Алматы, Астана, Караганда, 
Костанай, Шымкент и Усть-
Каменогорск. По итогам 
финала были выбраны 
два победителя по двум 
категориям: лауреат в 
категории «Франкофоны» 
- изучающие французский 
язык, и лауреат в категории 
«Нефранкофоны» - не 
изучающие французский 
язык. Лауреат первой 
категории Гаухар Рустемкызы   
награждена языковой 
поездкой во Францию.
       - Гаухар, поздравляем тебя 
с победой! Расскажи, как ты 
узнала о конкурсе и почему 
решила принять участие?
     - Начнем  с того, что я учусь на 
втором курсе специальности 
«Иностранная филология»  
и изучаю два языка – 
английский и французский. 
Помимо этого, увлекаюсь 
вокалом.  Об этом конкурсе  
узнала через Интернет, в 
одной из социальных сетей, 
ознакомилась с правилами 
и решила попробовать себя. 
Региональный отборочный 
тур,  организованный 
К а з а хс к о - ф р а н ц у з с к и м 
центром,  проходил в 
библиотеке им. Толс- 
того. Прошла отборочный 
тур, а затем приняла 
участие в финале.  
 - Расскажи о твоем 
увлечении вокалом. Занима- 
лась ли ты 
профессионально? 
  - Я родилась в  городе 
Лисаковске, окончила 
среднюю школу №3 со 
знаком отличия «Алты 
белгі». С детства посещала 
уроки вокала в местной 
музыкальной школе, потом 

ходила на индивидуальные 
занятия к преподавателям 
по вокалу. Мне нравится 
выступать, петь. Сейчас 
активно продолжаю этим 
заниматься, посещаю 
студию «Өнер», которая 
действует при университете. 
  - Как мне известно, в 
категории «Франкофоны» 
принимали участие 
те, кто занимается 
изучением французского 
языка. Почему именно 
французский?  Расскажи 
немного об этом.
  - Да, в этой категории, 
принимают участие те, кто 
изучает французский язык, 
культуру, обычаи Франции, 
говорит на французском. 
Лично мне очень нравится 
культура этой страны, язык. 
Я очень серьезно подхожу к 
его изучению и планирую 
связать свою жизнь, 
будущую деятельность с ним. 
В конкурсе оценивали не 
только вокальные данные, но 
и правильное произношение 
слов, насколько мы понимаем 
то, о чем поем. Поэтому то, 
что я стала победителем, 
является для меня 
показателем того, что  иду 
в правильном направлении 
в изучении французского. 
 - Помимо победы в этом 
конкурсе у тебя много 
других достижений. 
Что скажешь об этом?
 - Да, свой творческий путь 
начинала с конкурса «Золотой 
микрофон». Тогда получила 
множество приглашений на 
международные конкурсы. 
В  Санкт–Петербурге на 
конкурсе получила Гран-при 
(2016 год), в Эстонии заняла 
первое место. Планирую и 
дальше развиваться в этом 
направлении, принимать 
участие в конкурсах.
 - Как ты подбираешь 
песни, репертуар? Кто 
тебе  в этом помогает? 
   - Репертуар  песен выбираю 
сама. В силу своего характера, 
мне нравится исполнять 
более эмоциональные пес- 
ни, чтобы слушатель мог 
прочувствовать  их. А 
помогают мне в этом мои пре- 
подаватели по вокалу,  с 
которыми  занималась 
раньше,   сейчас - 

педагоги  студии «Өнер». 
  -  Говоря о студии «Өнер», 
расскажи, поддержива- 
ет ли тебя университет? 
       -  Да, поддержка 
университета очень 
чувствуется и это очень 
приятно. Этот год объявлен 
Годом молодежи. Это значит, 
что нашим инициативам в 
этом году должны уделить 
больше внимания. Но здесь 
хочется подчеркнуть то, что и 
без этого университет всегда 
оказывал мне поддержку. 
Каждое мое участие в 
международных конкурсах 
требует материальных 
затрат, и благодаря 
университету у меня в 
этом плане проблем нет, 
потому что руководство вуза 
старается спонсировать мое 
участие в конкурсах, начиная 
от проживания и заканчивая 
проездом. В плане учебы, 
участвуя на конкурсах, не 
раз приходилось пропускать 
занятия. Но преподаватели 
очень лояльно и понимающе 
относятся к этому, за что  
им благодарна. Поэтому, 
каждый раз, когда  еду 
на конкурс, думаю о том, 
что с такой огромной 
поддержкой обязательно 
должна приехать с победой.                
        - Итак, итогом этой побе- 
ды стала языковая поездка 
во Францию. Для тебя, как 
для человека  изучающего 
этот язык, это огромный 
опыт. Расскажи о поездке.
  - Да, это действительно 
так. На пока  владею не 
достаточно большим 
количеством информации. 
В ближайшее время нужно 
будет связаться с посольством 
Франции. Будем совместно 
подбирать удобное  для меня  
и приглашающей стороны  
время.  Скорее всего, во 
время летних каникул. Могу 
сказать, что поездка будет 
длиться неделю, но я хотела 
бы задержаться подольше.            
 Проживание, поездку, 
оформление визы оплачивает 
посольство. Это языковая 
поездка и она подразумевает, 
что за это время я перейду на 
более  продвинутый уровень.
   -  Спасибо за беседу 
Гаухар. Желаем тебе 
дальнейших успехов, побед! 

#FRANKOFONINAÝRYZY
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